

Contribution de l'association « Ensemble mobiliser nos énergies » à l'enquête publique.

Nous sommes un collectif comptant à ce jour 230 adhérents mobilisés autour de l'énergie locale et citoyenne. L'énergie éolienne, bien sûr, mais également d'autres énergies renouvelables, richesses potentielles de nos territoires.

Derrière notre nom, « Ensemble mobiliser nos énergies » (EMNE), il y a le clin d'œil à cette énergie collective indispensable aux changements sociaux qui nous attendent : produire de l'énergie renouvelable, apprendre à optimiser son utilisation, faire la chasse aux gaspillages et donc mettre en place de nouveaux comportements que l'on peut résumer à travers le concept de « sobriété énergétique »... Notre Terre en a besoin, c'est l'avenir de l'humanité qui est en jeu !

Pour réussir cette transition énergétique, il ne suffira pas d'investir massivement dans le renouvelable. Une éducation collective, appuyée par des mesures incitatives est nécessaire. C'est un investissement immatériel qui mérite qu'on lui consacre autant d'argent que l'investissement matériel.

Pour aller dans ce sens, ce n'est pas une participation citoyenne à hauteur de 5% du projet éolien des 2 vallées qui apportera la solution à notre secteur. L'énergie est un domaine d'activité hautement rentable qui génère des dividendes importants. Ce sont ces richesses, et pas seulement les loyers et les retombées fiscales qui doivent contribuer aux changements nécessaires. Le financement local et citoyen doit donc être majoritaire pour que les mesures susceptibles de changer notre relation à l'énergie soient prises et accompagnées dans la durée. Nous savons et comprenons que ce n'est pas l'objet des fonds d'investissements, même de ceux qui prévoient une petite participation citoyenne. Par contre nous pensons que c'est une mission des collectivités locales, soutenues par les entreprises et la population.

L'augmentation du coût de l'énergie apparaît inéluctable au vu de la raréfaction des énergies fossiles facilement accessibles et des investissements nécessaires à la production d'énergies non carbonées. Cette augmentation favorisera les producteurs et plongera un nombre croissant de consommateurs dans la précarité énergétique (déjà 15% à ce jour!). Une promesse de bail de 30 ans, prolongée de deux périodes de 15 ans, à l'investisseur Vélocita prive notre territoire d'une partie très intéressante de son potentiel énergétique pour 60 ans, soit 2 générations. Est-ce une bonne solution quand le retour sur investissement est de l'ordre de 10 ans ?

C'est pourquoi nous demandons au développeur Opale énergies naturelles, à l'investisseur Vélocita, aux communes et communautés de communes et aux collectivités territoriales d'ouvrir de nouvelles négociations en vue de définir une gouvernance collective et citoyenne du projet éolien des deux vallées. La base pourrait être la proposition de M. Jean-Pierre Laurent lors de notre rencontre à la mairie de Byans. La vente d'électricité peut non seulement financer l'investissement, mais également contribuer à long terme au financement de la transition énergétique et sociale nécessaire. Pour notre part, nous sommes prêts à mobiliser une large participation autour d'un projet réellement local et citoyen à l'instar d'autres exemples français et européens.

Pour le collectif Ensemble Mobiliser Nos Énergies

Le président : Jean François Dugourd